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“很难解释为何一首歌
里声音变化那么大”

据博主“麦田农夫”在视频中介绍，
其真假唱鉴定视频的素材来自粉丝在
演唱会上拍摄的视频，他从中提取出人
声，导入Melodyne修音软件分析。他
发现，某些歌曲的某些部分，其音高、音
准接近准确无误，由此判定五月天演唱
会存在假唱行为。博主“声理学”在其
微博进一步解释判定原理：“我们是用
自己的眼睛，看他的人声波形在软件的
尺度下走得准或不准……（修音软件）

‘准和不准’的标准是赫兹级别的。现
场演唱，还能够唱得精准无误，这根本
不是人类能够做到的事情。”

一位曾担任多场演唱会音乐总监
的音乐人表示，“麦田农夫”的鉴定方法
有其合理性：“绝大部分歌手，如果不修
音，音准上都会有一定程度的偏差。也
有些歌手真的很准，但他们快速咬字的
时候还是会有偏差的，会有一两个音到
不了的情况。从该博主发布的分析视
频来看，五月天有些地方准得离谱。”

“麦田农夫”质疑五月天演唱会存
在真假混唱的情况，“从网上流传的五
月天现场视频来看，有一点很难解释：
为什么一首歌里的声音变化那么大？
而且经常是难度低的部分唱得差，难度
高的部分唱得好，这不太合理。”

至于有人提出是否存在即时修音
的可能，他表示，如今的确有技术可以
做到即时处理歌手音准，但很难做到如
此完美：“一不小心就变电音了。”

演唱会假唱不常见，歌手
有时选择“半开麦”或“帮唱”

演唱会假唱常见吗？这位音乐人
给出了否定的答案。“我们会在彩排时
让歌手试音，根据现场的音响、声学环
境等做一个混音，具体来说就是加混
响、调节均衡器等。目的是让声音听起
来舒服，但不会涉及音准和节奏”。

他表示，以前说的假唱就是直接放
录制好的音频，但现在已经很少有人会
完全对口型，歌手有其他方法来保证演
出质量。比较常见的就是半开麦，也可
以说垫音：“半开麦就是放预录音轨，但
将音量削弱到30%或者50%。演出人
员的耳麦中都有节拍器，可以听着预录
音轨跟唱。这有点类似我们唱K的时
候放着原唱唱歌，只是说预录音轨的音
量比较低。”还有一种方法，就是让现场
的和声歌手帮唱：“在某些段落里，直接
让和声团里的某个人来唱主旋律。”

他说，这两种都是业内认可的做法，
“半开麦时，歌手也是开口唱的，现场也
能听到歌手的声音。有些歌手的歌曲
难度普遍较大，一场演唱会下来很累，
有些地方让和声团帮忙也可以理解。”

在他看来，假唱存在判定难的问
题。演出现场的声音要分为输入和输
出两部分来讨论，“有的情况下，歌手全
场都开口唱了，他的麦克风也有收音；
但现场输出时，歌手的声音被消掉，观
众听到的是预录音轨。如果交给文化
稽查部门的现场音频中包含歌手演唱
音轨，便更难判定是否假唱”。

五月天巡演场次密集，
主唱阿信曾在台上吸氧

今年，五月天巡回演唱会的场次安
排非常密集，引发人们对五月天身体是
否吃得消的疑虑。首先是巡回城市多，
五月天今年先后跑了香港、北京、泉州、
西安、广州、上海等城市，中间还穿插着
悉尼、墨尔本、伦敦、柏林等国外城市的
演唱会；其次是大型城市的场次也比往
年更多，香港6场、北京鸟巢6场、广州
5场，以及上海8场。在今年的巡演过
程中，主唱阿信曾出现身体不适。在9
月8日的西安演唱会上，他一边吸氧一
边献唱，面容憔悴。

五月天的歌曲“废嗓”，对声带损耗
较大。接受采访的音乐人坦言，在流行
音乐领域，不是说标准唱法就是对的。
有时候用科学发声的方法，反而唱不出
那种感觉。此次假唱风波应等待法律
的判定，避免用情绪下判断。

一位专业歌手对记者坦言，演出
时难免遇上身体状况不佳的情况，歌
手能做的就是平时做好锻炼：“声带
就是一个薄薄的器官，有时候稍微劳
累一点点也会出状况，只能吃药、做
雾化治疗、打点滴，保证休息和多喝
水。平时要保持锻炼，也要了解自己
的状态，合理分配演唱会的曲目和自
己的精力。比如前面安排一些难度
没那么高的歌曲，慢慢把嗓子打开，
把一些炫技的歌放后面。实在不行，
请两个嘉宾帮忙，自己歇一歇，也是
可以的。”

律师意见：法律对“半开
麦”尚无明确规定

根据《营业性演出管理条例实施细
则》第二十六条，营业性演出不得以假
唱、假演奏等手段欺骗观众，前款所称
假唱、假演奏是指演员在演出过程中，
使用事先录制好的歌曲、乐曲代替现场
演唱、演奏的行为。根据《营业性演出
管理条例》第四十七条，以假唱欺骗观
众的，观众有权在退场后依照有关消费
者权益保护的法律规定要求演出举办
单位赔偿损失；演出举办单位可依法向
负有责任的文艺表演团体、演员追偿。

半开麦、垫音违法吗？上海市联合
律师事务所胡雪律师解析，法律对假唱
的定义有两个关键点：一是“事先录
制”，二是“代替”。“如果是单纯地对口
型，那必然是假唱。但半开麦的情况更
复杂：虽然有事先录制，但演出者本人
还是有发声，这就没有达到代替行为。”

他认为，随着音乐行业的发展，有
些表演形式的确需要半开麦，但不代表
放预录音轨就是免责的。“比如说唱、唱
跳等形式，业内公认允许半开麦，以达到
更好的演出效果。但如果第一句真唱、
后面全部以预录音轨代替，或者只唱难
度低的、不唱难度高的，我认为应该被视
为假唱。半开麦的底线是人必须发声，
至于音量的比例问题，目前法律还没规
定那么细。消费者花钱买票，自然是希
望看到好的表演。但歌手本身不可以
依赖伴音，还是应以真唱为主，伴音为
辅，不需要刻意制造完美。”（胡广欣）

体育彩票的即开票销售
在户外市场上越来越火爆，
无论是在公园、广场，还是在
商业街、景区，都可以看到即
开票销售点的身影。这种销
售方式，不仅给彩票市场带
来了新的增长点，也为人们
的休闲生活增添了更多的乐
趣。如果你在逛街、旅途中
碰到了，一定要体验一下，说
不定幸运女神就降临了！

即开票户外销售除了给
路人带去与惊喜邂逅的机
会，还向大家科普了体彩的
公益性。体育彩票的即开票
销售点通常设立在人流密集
的地方，通过摊位、小推车等
形式进行销售。琳琅满目的
即开票，新颖靓丽的票面，常
常能够火速吸引购彩者围
观。不少人都是从户外摆摊
销售才开始了解彩票、购买

彩票。人们在购买即开票感
受“即买即开即兑”乐趣的同
时，还可以享受到户外的新鲜
空气和阳光。而且，即开票户
外销售的设置也为购彩者提
供了更加便捷的购彩方式。

另外，即开票户外销售
还经常举办一些有趣的活
动，比如抽奖、赠送小礼品
等，吸引了更多的购彩者，这
种互动性和娱乐性为彩票销

售带来了更多的活力。
可以说，体育彩票的即

开票销售已经成为户外市场
的一道靓丽风景线，不仅丰
富了人们的休闲生活，也为
彩票市场带来了生机与活
力。相信随着即开票销售的
不断创新和发展，将会在未
来的市场中继续保持火爆的
态势。想要购彩的朋友们不
要闷在家了，一起走上街头，

品人间烟火味，来一场与体
彩和幸运的邂逅。

（李良辰 王伟伟）

体彩顶呱刮玩法乐趣多，户外休闲娱乐添新样

■广告

五月天否认“假唱”，业内人士质疑歌声表现不太合理

“假唱”风波持续，4个问题待厘清

乐队五月天近日陷入疑似假唱
风波。视频博主“麦田农夫”接连发
布 3 条视频，对五月天 2023 年上海
演唱会、伦敦演唱会进行真唱假唱
鉴定，并认为五月天有部分歌曲假
唱。12 月 4 日，晚五月天经纪公司
相信音乐发表声明称，五月天在巡
回演出中不存在任何假唱行为，并
表示正积极配合相关执法部门开展
调查工作。据悉，目前五月天上海
演唱会的原始视频、音频已提交属
地文化市场稽查部门，有关部门将
对提供的音视频内容进行科学的测
评分析，并公布调查结果。

假唱行为不仅有违职业操守，
更涉嫌违法。在等待调查结果的过
程中，我们不妨先厘清4个问题：视
频博主“麦田农夫”的鉴定方法是否
合理？五月天是否有假唱的可能
性？假唱、半开麦、垫音等概念如何
区分？法律上如何判定假唱？为此，
记者采访了业内人士和律师。 五月天海报


